



## CALENDARIO LEGISLATIVO

# Reforma electoral, la prioridad de 2026

RAFAEL RAMÍREZ Y AURA GARCÍA

**La presidenta de la Mesa Directiva del Senado, Laura Itzel Castillo, señaló que el análisis de la reforma electoral no se hará apresuradamente, todo en consenso**

**D**e cara al 2026, el Congreso de la Unión se prepara para discutir una agenda intensa de reformas estructurales que concentrará los principales debates políticos y parlamentarios del país. La reforma electoral, impulsada por la presidenta Claudia Sheinbaum, se perfila como el eje central del próximo periodo ordinario de sesiones, que inicia el 1 de febrero, tanto en la Cámara de Diputados como en el Senado.

La mayoría oficialista ha planteado revisar el sistema de representación proporcional, reducir el financiamiento público a partidos políticos y redefinir atribuciones del Instituto Nacional Electoral (INE) y de los organismos públicos locales electorales, con la mira puesta en los comicios intermedios de 2027. El alcance constitucional de estas propuestas anticipa una discusión de alto voltaje con las fuerzas de oposición.

La iniciativa es impulsada por la presidenta Claudia Sheinbaum, quien la incluyó entre los compromisos prioritarios de su administración. Pero también es conocido que retoma ideas previamente expuestas por el expresidente Andrés Manuel López Obrador.

En el Senado, la presidenta de la Mesa

Directiva, Laura Itzel Castillo, ha definido la reforma electoral como el "platillo fuerte" del próximo año legislativo y ha insistido en que su análisis no se realizará de manera apresurada, sino mediante un proceso de debate amplio y construcción de consensos. Ha advertido, además, que cualquier modificación deberá preservar la representación de las minorías, incluso si se discute una eventual reducción del número de legisladores.

Para Daniela Arias, coordinadora del Laboratorio Electoral en México, una reforma así es crucial y podría traer consecuencias tanto negativas como positivas a la población. La integrante del centro dedicado a la investigación, reflexión y análisis de temas relacionados con las elecciones y la democracia en América Latina, advierte que un recorte mal justificado o una medida caprichosa puede minar la confianza.

"La democracia sigue siendo el me-

jor sistema de gobierno hasta ahora y cualquier cambio –por chiquito que sea– tiene un impacto enorme en cómo se entienden la democracia y los derechos político-electORALES. No podríamos hablar de un gobierno de Morena, del PAN, o de la vuelta del PRI, sin entender que son resultado del sistema electoral que existe. Entonces, cualquier cambio que pueda trastocar la confianza en el sistema, tiene que ser relevante para la población, independientemente del color por el que vote y la afinidad política que tenga", dijo en entrevista con *El Sol de México*.

La también experta en el modelo de comunicación política y analista de *Opinión SI*, advierte que el tema de la representación proporcional y la fórmula con la que se calcula es un foco rojo.

Otro de los temas prioritarios será la agenda laboral, particularmente la iniciativa para reducir la jornada de trabajo de 48 a 40 horas semanales, una demanda histórica de sindicatos y organizaciones sociales que implicaría cambios de fondo a la Ley Federal del Trabajo y al modelo de relaciones laborales en el país.

En el terreno constitucional, Morena prevé retomar iniciativas para la eliminación del fuero a legisladores y altos funcionarios, así como el fortalecimiento de mecanismos de participación ciudadana, incluida la revocación de mandato.

## SEGURIDAD

**SE ANTICIPA** la discusión de reformas al sistema penal y ajustes a sanciones por delitos de alto impacto



La Comisión Presidencial para la Reforma Electoral discutió en octubre con la comisión homóloga en San Lázaro